

POSTWAREX

Le châtement ultime : la justice militaire et l'application de la peine de mort pour collaborateurs après la Seconde Guerre mondiale en Belgique (1944-1950)

DUREE
 15/12/2019 – 15/03/2022

BUDGET
 293.351 €

DESCRIPTION DU PROJET

La répression de la collaboration après la Seconde Guerre mondiale a été l'une des plus grandes opérations judiciaires de l'histoire belge et a toujours un impact sur la société belge d'aujourd'hui, comme en témoigne le succès de la récente série télévisée sur les enfants de la collaboration et les nombreux livres sur le sujet. Un élément clé de la répression de la collaboration a été l'exécution de 242 personnes condamnées à mort entre 1944 et 1950. Ce fut la plus grande opération d'exécution de l'histoire juridique belge: 79 personnes ont été exécutées entre 1830 et 1940, ce qui signifie que quatre fois plus de personnes ont été exécutées en six ans qu'au cours des 110 années précédant la Seconde Guerre mondiale. Il est clair que ces 242 exécutions constituent une exception historique dans l'évolution du système juridique belge, d'autant plus qu'aucune exécution n'a eu lieu après 1950. C'est uniquement pour cette raison que cette période exceptionnelle de l'histoire du système juridique belge mérite une recherche approfondie. De plus, ces exécutions étaient la punition ultime pour les délits de collaboration. En outre, les 242 exécutions ont suscité un débat sociétal intense pendant plusieurs décennies et ont été utilisées dans certains milieux pour construire des mythes et remettre en question la légitimité de la manière dont la justice militaire a traité la collaboration. Certains aspects de ce groupe de 242 ont déjà été étudiés, en utilisant les sources limitées disponibles à l'époque. Cependant, le récent transfert des archives de la justice militaire aux Archives de l'État permet désormais d'examiner les exécutions de manière plus complète. De nouveaux aspects peuvent être traités en combinant différents types de sources produites par la justice militaire. Une contextualisation approfondie de ces affaires et une analyse approfondie des processus décisionnels dans le système de justice militaire jetteront un nouvel éclairage sur : l'enquête criminelle ; les processus et décisions judiciaires ; les recommandations de l'auditeur général au chef de l'État dans le cadre de la procédure de grâce qui auraient pu empêcher l'exécution de la peine de mort ; et les exécutions elles-mêmes. Tous ces aspects sont documentés en détail dans les archives de la justice militaire. Ce projet s'appuie sur les résultats de recherches récentes sur l'application de la peine de mort par la justice militaire pendant la Première Guerre Mondiale, après une longue période pendant laquelle la peine de mort n'a pas été appliquée.

Comme ce projet vise à déconstruire les mythes entourant ces exécutions, la plateforme numérique Belgium World War II (www.belgiumwwii.be) développera un outil pour expliquer au grand public, en utilisant une sélection de sources, comment les décisions ont été prises sur l'exécution de la peine de mort, y compris tous les éléments contextuels pertinents et comment le système judiciaire a fonctionné dans la pratique. Des approches historiques, juridiques, criminologiques et sociologiques seront y introduites.

En outre, le projet contribuera à une meilleure compréhension de l'organisation des archives la justice militaire en établissant des liens explicites entre les différentes composantes des archives produites par la justice militaire. À la fin du projet, les Archives de l'État auront une vue d'ensemble de toutes les composantes des archives relatives à ce groupe symboliquement important. Cela peut servir de projet pilote pour de futures études sur d'autres aspects de la répression et permettra de mieux comprendre la pratique archivistique et de faciliter l'accès aux archives.



POSTWAREX

Les résultats concrets du projet comprennent : un atelier sur les sources; une base de données avec des informations de base sur toutes les condamnations à mort prononcées; une monographie scientifique (revue par des pairs) sur la justice militaire et la peine de mort pendant la répression d'après-guerre de la collaboration; un article en anglais pour une revue A-1 résumant les résultats de la recherche; un article pour une revue d'archives sur l'organisation des archives du tribunal militaire et une présentation numérique grand public des résultats de la recherche via le site web Belgium World War II.

COORDONNEES

Coordinateur

Dr. Dirk Luyten
Archives de l'Etat
Direction opérationnelle 4 CegeSoma
Dirk.luyten@arch.be

Partenaires

Prof. dr. Stanislas Horvat
Ecole Royale Militaire
Sciences de comportement
Stanislas.Horvat@mil.be

LIENS

<https://www.cegesoma.be/en/project/brain-project-postwarex-started-2020-2022>